



# LUCAS 16:19-31

## LECCIÓN: UNA ADVERTENCIA PARA LOS DUROS DE CORAZÓN—

### INTRODUCCIÓN:

Los fariseos consideraban la riqueza como una prueba de justicia. Jesús había hablado de un hombre rico que contrató a un contador para que fuera mayordomo de su dinero en 16:1; Y el hombre rico alabó la astucia del contador, aunque fuera deshonesto. Luego, Jesús habla a sus discípulos acerca de otro hombre rico, acerca de su lujoso estilo de vida y cómo trató con el pobre mendigo. Jesús los sorprendió con esta historia porque el mendigo enfermo es recompensado, y un hombre rico es castigado. ¡Descubriremos la justicia de Dios!

### LECCIÓN I. HOMBRE RICO, HOMBRE POBRE LUCAS 16:19-21

**16:19** Había un hombre rico, que se vestía de púrpura y de lino fino, y se paseaba **suntuosamente todos los días**: —A este rico no se le conoce por su nombre, pero es rico...

- Se vestía de "**púrpura y lino fino**", lo que demostraba que tenía los últimos estilos y el máximo lujo. Podía comprar y ponerse lo que quisiera.
- Le "**iba**" (festejaba todos los días; vivía como quería) "**suntuosamente**" (extravagantemente; exhibía su riqueza de manera materialista) "**todos los días**" buscando diariamente las cosas y los placeres de este mundo. Ahora bien, eso es lo que él pensaba que era vivir, o lo es.

**16:20** Había un mendigo llamado Lázaro, el cual estaba acostado a su puerta, lleno de llagas. —Llegamos ahora a un mendigo que se llama Lázaro. Su nombre le da importancia porque Jesús conoce su nombre. Hay una diferencia entre lo conocido y lo desconocido para Dios, como veremos más adelante. Este no es el mismo Lázaro a quien Jesús resucitó de entre los muertos. Este Lázaro era puesto diariamente a la puerta del hombre rico, porque allí había comida y allí había riquezas. La "puerta" era una puerta grande que indicaba que su hogar era una casa grande, o incluso una mansión. Lázaro estaba en un estado enfermizo, lleno de llagas. Necesitaba más atención de la que estaba recibiendo.

**16:21** Y queriendo ser alimentado con las migajas que caían de la mesa del rico, se acercaron los perros y le lamieron las llagas. Bueno, podemos conjeturar que:

- El hombre rico era rico y tenía mucho que comer, pero el mendigo deseaba ser alimentado con las migajas que caían de la mesa del hombre rico. Sin embargo, el hombre rico descuidó y no reconoció al mendigo en la puerta. Tenía mucho que se le podría haber dado, pero no lo hizo.
- El hombre rico estaba sano y tenía suficiente para comer, pero el mendigo tenía llagas en todo el cuerpo donde los perros venían y las lamían. Estaba demasiado débil para ahuyentar a los perros.



El hombre rico y el hombre pobre presentados aquí son muy diferentes, pero sus vidas terminan invertidas.

## II. RECOMPENSA Y RETRIBUCIÓN LUCAS 16:22-23

**16:22 Y aconteció que el mendigo murió, y fue llevado por los ángeles al seno de Abraham; también murió el rico, y fue sepultado.**— Con el transcurso del tiempo, el mendigo (Lázaro) murió, y fue llevado por los ángeles al seno de Abraham. Sin embargo, cuando el hombre rico murió, fue sepultado. Había una diferencia en sus muertes. **"El seno de Abraham"** se refiere al **"Paraíso"**. Era un término que expresaba la felicidad que los creyentes podían esperar tras la muerte. El "seno de Abraham" se refería a él como el padre de la nación judía.

<sup>1</sup>Antes de la muerte, sepultura y resurrección de Jesucristo, todos los que morían iban al Seol/Hades, que en ese momento estaba dividido en al menos dos compartimentos. Uno era un lugar de tormento, mientras que el otro era un lugar de bendición, al que se hacía referencia como el Seno de Abraham. Después de que Jesucristo resucitó de entre los muertos, ascendió al Padre, llevándose consigo a los santos que estaban en el seno de Abraham. Por lo tanto, Él tomó **"cautiva la cautividad"** (ver Efesios 4:8-10).

Fíjense, el hombre rico murió y fue sepultado, sin ángeles cargándolo como lo hicieron con Lázaro, quien no era nadie a los ojos del mundo. Lázaro descansaba ahora en los brazos de Abraham. Qué inversión de roles de su legado. Es probable que el hombre rico fuera enterrado con gran fanfarria, con las mejores ropas y en la mejor tumba y cementerio. Y la gente que asistía hablaba de lo rico que era. Fíjate que dije **"fue"**. No podía llevárselo consigo. Todo se dejó allí mismo en la tierra, pero él lo gastó bien en sí mismo mientras estuvo en la tierra. Pero Lázaro está ahora en completo reposo; plenitud completa, y en la presencia del amor completo. En el siguiente versículo vemos justo lo contrario para el hombre rico.

**16:23 Y en el infierno alzó sus ojos, estando en tormentos, y vio de lejos a Abraham y a Lázaro en su seno.** La palabra griega para **"infierno"** es "Hades; el mundo invisible". Lo más importante es ¿a dónde vas cuando te vayas de esta tierra? Bueno, dice que en el infierno el hombre rico alzó sus ojos en tormento.

• Lázaro fue llevado por los ángeles	• El hombre rico fue enterrado
• Lázaro estaba en el seno de Abraham	• El hombre rico estaba en el infierno
• Lázaro fue llevado a donde estaba la fuente de toda riqueza	• La riqueza del hombre rico quedó en la tierra
• Lázaro fue consolado; Experimentar la gloria	• El hombre rico estaba atormentado
• Lázaro lo poseía todo	• El hombre rico no poseía nada

El hombre rico podía ver a lo lejos dónde estaba Lázaro, pero nunca consideró el estado de Lázaro mientras estuvo en la tierra. Nunca tuvo compasión ni generosidad por los pobres mientras se revolcaba en el lujo. Lo que hacemos para el mal y lo que no hacemos para el bien tiene consecuencias. <sup>2</sup>El suyo fue el castigo del hombre que nunca se fijó y que era traído y puesto fuera de su puerta todos los días. Podía contemplar el sufrimiento y la necesidad del

<sup>1</sup> <https://www.bereanbiblesociety.org/hell-sheol-hades-paradise-and-the-grave/>

<sup>2</sup> <http://www.family-times.net/commentary/the-rich-man-and-lazarus/>

<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>





mundo y no sentir el dolor de la tristeza ni dejar que la compasión traspasara su corazón. Miró un prójimo, hambriento y dolorido, y no hizo nada al respecto.

### III. PETICIÓN DENEGADA LUCAS 16:24-28

**16:24 Y él clamó, diciendo: Padre Abraham, ten misericordia de mí, y envía a Lázaro, para que que moje la punta de su dedo en agua, y refresque mi lengua, porque estoy atormentado en esta llama.** El hombre rico ahora ve que la muerte no es el final, es el comienzo de una existencia completamente nueva en otro mundo. Las tornas han cambiado. Y hay una conversación en la que él llora al Padre Abraham. Al ver a Lázaro, el hombre rico es el que clama en lugar de Lázaro. Ruega y ruega ahora al padre Abraham que tenga misericordia de él. Él estaba ardiendo con tal miseria y dolor de la llama (la ira de Dios). Si la misericordia no lo libera, entonces solo desea que Lázaro, el que había descuidado mientras estaba en la tierra, sea enviado a mojar la punta de su dedo en agua para enfriar su lengua porque está atormentado en esta llama. Para el incrédulo, la muerte significa estar lejos de la presencia de Dios y en tormento. Bueno, vemos que todavía está pensando en sí mismo; Deseo de alivio: ¡la misericordia fue su primera petición y el agua fue su segunda petición!

**16:25 Entonces Abraham dijo: --Hijo, acuérdate de que en tu vida recibiste tus bienes, y también Lázaro mal, pero ahora él ha sido consolado y tú atormentado.** El hombre rico, pensando que era descendiente de Abraham, había llamado a Abraham Padre en cuanto a su devoción a la fe judía. Entonces, Abraham llamó al hombre rico "hijo", que significaba "niño". Y como si te dirigieras a un niño, Abraham le recuerda que tuvo la oportunidad de ayudar a Lázaro, y no lo hizo. ¡Un hijo de Abraham ayudaría! Mientras que el rico recibía todo lo bueno, Lázaro recibía lo malo. Si solo hubiera mostrado compasión y generosidad hacia Lázaro, entonces ambos habrían estado juntos en el seno de Abraham porque él habría cambiado de corazón.

**16:26 Y junto a todo esto, entre nosotros y vosotros hay un gran abismo, de modo que los que quieren pasar de aquí a vosotros no pueden, ni pueden pasar a nosotros los que quieren venir de allí.** Abraham dice que hay una división, que hay un mundo invisible, y que dos áreas están separadas por un gran abismo que es intransitable de cruzar. Un área es el lugar de la tristeza, el castigo y el dolor; la otra área es el lugar de consuelo y presencia de Dios donde van los creyentes. Ninguno de los dos puede pasar al otro.

**16:27 Y él dijo: --Te ruego, pues, padre, que le envíes a la casa de mi padre.** Y el rico le responde con una tercera petición, diciendo: *--Te ruego, padre, que envíes a Lázaro a la casa de mi padre.* Vaya, en un momento ni siquiera sabía quién era Lázaro, y ahora quiere que haga mandados. Su estilo de vida habla por sí solo. Siempre estaba dando órdenes a la gente, así que cree que todavía puede hacer lo mismo. Bueno, ¿por qué quiere que vaya a la casa de su padre?

**16:28 Porque tengo cinco hermanos, para que él les dé testimonio, no sea que también ellos entren en este lugar de tormento.** El motivo de su solicitud es que tiene cinco hermanos a los que quiere advertir. Él no quiere que vengan a este lugar de tormento. Quiere que Lázaro testifique a sus hermanos. ¿Cómo? Lázaro nunca ha estado en el infierno para testificar sobre ello, pero supongo que volver de entre los muertos para contarles de un lugar en el que nunca ha estado probablemente sería suficiente. El hombre rico ahora quiere interceder por su familia. Y el hombre rico sabía que ellos también se dirigían a ese lugar debido a sus estilos de vida.

### IV. REVELACIÓN SUFICIENTE LUCAS 16:29-31





**16:29 Abraham le dijo: --Tienen a Moisés y a los profetas, que los oigan. Abraham le hace saber al hombre rico que tienen que escuchar a Moisés y a los profetas. En su lugar, testificarán.**

**16:30 Y él respondió: --No, padre Abraham, pero si alguno de entre los muertos se fuere a ellos, se arrepentirá. El hombre rico sigue suplicando, tratando de salirse con la suya. Así como no escuchó antes, todavía no está escuchando. Ahora, él quiere que alguien de entre los muertos venga a ellos. Él piensa que seguramente se arrepentirán y se volverán de sus malos y malvados caminos.**

**16:31 Y él le dijo: --Si no oyen a Moisés y a los profetas, tampoco se persuadirán aunque alguno haya resucitado de entre los muertos. ¡Ajá! Abraham le informa que si no escucharon a Moisés y a los profetas, ¡seguramente no serán persuadidos por alguien de entre los muertos! Jesús ha resucitado de entre los muertos, pero los hombres todavía no le creen.**

## RESUMEN:

Jesús comenzó con una parábola centrada en un hombre rico y un mendigo llamado Lázaro. Se vivía bien en la tierra con toda clase de riquezas. El otro mendigaba para ganarse la vida y deseaba comer las migajas de la mesa del hombre rico. En la puerta se sentó mientras los perros lamían sus llagas (**16:19-21**).

En el momento de la muerte, el mendigo es llevado al seno de Abraham por los ángeles; el hombre rico es simplemente sepultado. Los ojos del hombre rico se abren en el infierno para ver a Lázaro en el seno de Abraham (**16:22-23**).

El hombre rico lloró para que el padre Abraham tuviera misericordia de él, rogándole a Lázaro que viniera a tocar su lengua con agua con la punta de su dedo, solo para enfriar las llamas atormentadoras en las que se encontraba. Pero Abraham saca a relucir su pasado, ¿recuerdas tu vida anterior? Él recibió todo lo bueno, mientras que Lázaro recibió lo malo, pero ahora las tornas han cambiado y Lázaro es consolado, y el rico está atormentado. Y otra cosa, hay un abismo que los separa a los dos; Ninguno puede llegar al otro; Ninguno de los dos puede cruzar. El rico está fijo en el infierno; Lázaro está fijo en el Paraíso. El hombre rico quiere que Lázaro vaya a la casa de su familia, porque tiene cinco hermanos que necesitan ser advertidos sobre el lugar de tormento en el que se encuentra (**16:24-28**).

Bueno, si eso no funcionó, envía a alguien de entre los muertos a ellos. Abraham le dice que tienen a Moisés y a los profetas para que se lo digan. Él todavía está suplicando, que al enviar a alguien de entre los muertos a ellos, ellos se arrepientan. El punto es que deberíamos estar escuchando a los vivos, ahora, porque si no recibieron el mensaje de Moisés y los profetas (los vivos), tampoco escucharán a los muertos hablarles (**16:29-31**).